

# EL DEFENSOR DEL PUEBLO.

PERIODICO COMERCIAL, POLITICO Y LITERARIO.

*Jesucristo abria los ojos al Pueblo para enseñarle la verdad.—TERTULIANO.*

DIRECTOR Y PROPIETARIO - RAFAEL M. BERMEO.

AÑO I.

Guayaquil, Miércoles 22 de Setiembre de 1897

NUM. 9



## LA MASCOTA ALMACEN



DE FANTASIA Y NOVEDADES

Calle de Pichincha, casa del Sr. Game,

**Contigua al Banco del Ecuador**

ESTE ALMACEN SE ABRIRA

**EL 1.º DE OCTUBRE PROXIMO.**

y en él encontrará el público un completo surtido de mercaderías en general. Recomendamos muy especialmente:

Sombreros para señoritas y niñas,

Sombreros Canotier,

Sombreros de paja de Italia lo mas fino posible

Capotas para señoras

Calzado, Botas de fina cabritilla para señoras,

Géneros para trajes, Lanas, Crespolinas, & &

**TODOS A PRECIOS SÚMAMENTE BARATOS**

NOTA.—Estando próximas las fiestas patrias, y habiendo demanda de algunos artículos; ofrecemos vender en el zaguan de la casa donde está nuestro almacén, SOMBREROS PARA SEÑORAS, desde la fecha.

**Valenzuela & Fuentes.**

### BA-TA-CLAN

Gran salón de Peluquería



Dr. E. Berg,

Médico y Cirujano alemán

De regreso del Perú ofrece nuevamente sus servicios profesionales.

Tiene su domicilio en la casa de las señoritas Grimaldo calle Nueve de Octubre N.º 281.

Teléfono No 63. Setbre. 13 de 1897.

Dr. Pedro M. Serrano

CIRUJANO DENTISTA

GRADUADO EN EL

Colégio Dental de Nueva York.

No 233—Calle del "Chimborazo"—N.º 233.

Horas de oficina de 8 á 11 a. m. de 1 á 4 p. m.

Setiembre 13 de 1897.

### Novedades

Apertura en local provisional próximamente.

1—m Setbre. 13 de 1897.

## 'LA ESPOSICION'

Calle de Pichincha número 167.

CONSTANTE Y VARIADO SURTIDO DE

Camisas, cuellos, puños y corbatas.

Botas y zapatos de cabritilla.

Calzado para niñas.

Perfumería de las afamadas fábricas de Royer Galled y Pinard.

Elasticos para ligas.

Flecos de toda clase.

Casimires, paño inglés azul.

Hojas, fósiles y papel para flores.

Coronas fúnebres.

Medias y medias medias.

Ferros, tafletes, cintillos y cercho para sombreros.

Pañuelos de lino.

Al llegar para las fiestas de Octubre, un variado surtido de artículos de todo género.

JOSE SALCEDO D.

Guayaquil, Setiembre 21 de 1897.

Ravachol en Guayaquil

Se compra toda clase de muebles; dirigirse al Hotel del señor Antonio Moya.

Setiembre 13 de 1897.

Atención.

Todo el que compre la casa que fué de Adolfo Robles, compra un pleito, y todo el que haga negocios con algunos de los bienes, todo será nulo.

La heredera única

Maria Cristina Robles de Lara.

Setiembre 15 de 1897.

L. C. del Castillo

PELUQUERO

Calle Pedro Carbo No. 117.

Esmero y puntualidad

Fricciones y perfumería.

**El Día.**

Los ánimos están vivamente preocupados, con la difícil situación en que quedará su vida durante el próximo invierno la parte menesterosa de la población. Los hijos del pueblo, que no tienen ni con qué acceder a las exigencias cada día más exorbitantes de los propietarios, ni pueden fabricar una covacha, siquiera mediana, para librarse de la intemperie y de los aguaceros torrenciales, se ven expuestos aquellos a toda clase de peripecias.

Tal vez sería aún tiempo para formar una compañía constructora de edificios para la clase obrera, como las que existen actualmente en Santiago; allí vemos que los grandes capitalistas hacen uso de la fortuna que les depara la suerte, regalando cuerdas enteras de casas a las Sociedades de Artesanos.

No tenemos la pretensión de que se lleve la filantropía, hasta imitar tan generosa conducta, pero ciertos ricos podrían arriesgar una suma más o menos considerable, para iniciar un negocio que les reportaría pingües utilidades.

Por otra parte, al Gobierno de acuerdo con el Consejo de Estado tal vez le sería posible autorizar al Concejo, para que cediera a perpetuidad sus solares a los arrendatarios municipales que no tuvieran con qué emprender en fábricas, a la condición de que pagaran siempre un cánón reducido, a fin de que las rentas comunales no sufrieran gran perjuicio.

Bien puede la Municipalidad hacer este pequeño sacrificio, una vez que la Asamblea le ha concedido la mejor parte del impuesto de alcoholes, que daba buenas rentas al Estado.

Falta, también, la delincuencia de la sección sexta de la ciudad; en donde existen cuerdas enteras de terrenos que no pagan arrendamientos y que necesitan ser ocupados.

Con la cesión a que acabamos de hacer referencia, se le abriría el campo a los Bancos, para que adelantaran dinero a los favorecidos por esa especie de donación, con el objeto de que construyan en el acto sus moradas. De este modo se aliviaría la situación de las personas indigentes que ven llegar con terror la aproximación de la época de las aguas, que significaría para ellas, el principio de los trabajos y sufrimientos.

**REVISTA DE LA PRENSA.**

**«LA NACION»**

No trae editorial. En las columnas de honor Categramas de la vía Galveston. En «El Día» detalles sobre el Terremoto de Lima. Gaceta mendada. En inserciones el discurso del señor Alberto Arias Sánchez, pronunciado en nombre del Circulo Literario Montalvo en la velada de la «Estrella de Chile». A última hora más pormenores sobre el acontecimiento de Lima, y los daños ocasionados.

**«EL TELEGRAFO»**

No trae editorial. «El Día» lleva un artículo sobre el descubrimiento del Sr. Dr. Sanarelli, para combatir eficazmente en sus principios, la fiebre amarilla. Otro respecto de los notables profesores colombianos contratados por nuestro Gobierno para la Capital. Habla del duelo oficial guardado con motivo del asesinato de Cánovas del Castillo. El contrato Pratt para organización de la Policía de Quito y Guayaquil. Reproduce la nota dirigida a la Comandancia de Armas,

declarando sin lugar la resolución para obligar a los militares a que presenten exámenes antes de obtener ascensos. Describe las manifestaciones hechas a la nunciatura italiana, en la persona de su Consul, con motivo del Aniversario del 20 de Setiembre, completamente de la unidad de ese gran país. En Exterior: Categramas de la vía Galveston. Hechos diversos de la ciudad y de la Capital, interesantes. Comunicaciones del Comandante Balazategui, zo Jefe de la Artillería se vindica de los cargos que se le hizo, con motivo de la prisión del Subteniente Franca. Termina el número con una epítola del célebre San Martín, Director de «El Industrial» de Quito, en que da consejos católicamente a la señora Institutora Municipal de niñas de Babahoyo y Folletín.

**«EL GRITO DEL PUEBLO.»**

Noticias Kalográficas de su servicio propio y las de la vía Galveston; las primeras provienen de la Agencia Havas. En Interior, comunicaciones de Quito. La crónica como de costumbre muy detallada y numerosa. Últimas horas. En Exterior: datos del movimiento bursátil de Londres. Revista Categráfica de América. Tribunales y Juzgados terminan el número.

**Interior.**

Jijipaja, Setiembre 17 de 1897. Sr. Director de

«El Defensor del Pueblo.»

Muy señor mío.

Saludo a U. muy atentamente en su aparición al paleque de la prensa:

El diario que U. tan dignamente dirige ha tenido buena aceptación entre nosotros. Vemos en él las ideas levantadas que distinguen al soldado de la buena causa, abriendo los ojos al pueblo como bien lo dice Tertuliano, refiriéndose a N. S. Jesucristo, y juzgamos que U. no desmayará en su obra, toda vez que conozco el espíritu que le anima.

Bien, muy bien señor Director, ¡adelante!

No pocos sustos nos llevamos la noche del día nueve de los corrientes, que se declaró un amago de incendio en esta población, y que felizmente no pasó de alarma; porque, bien mirado, el día que un incendio tomara proporciones, estaríamos nuevamente perdidos; nuestra población apenas si quedaría para recordo.

Se une a la carencia de pozos, el completo abanico en que se halla la única bomba con que contamos. Ni una indicación, ni un recordar al I. C. C. hay quien los haga, para obtener la mejora de construcción de pozos siguientes; punto al que debe la prensa de Guayaquil llamar la atención urgentemente.

El Coronel José Luis Alfaro se ha hecho cargo de la Gobernación de la Provincia. Sin temor de equivocarnos, podemos decir que este nombramiento ha sido uno de los pocos acertados del Ejecutivo. Sepase U. que habla tal excitación en el pueblo anteriormente, tan exacerba los ánimos como los abusos y tropelías de la autoridad cesante, que si un Coronel Alfaro no toma las riendas del Gobierno seccional, acaso hubiéramos aceptado un déspota definido como Schumacher o Andrade, antes que a abusivo y temerario cesante; pues las cosas tristes no hubieran sido nuevas.

Ud. comprande señor Director que para el nombramiento de autoridades en los pueblos debe consultarse la índole, el carácter, las tendencias de estos; debe llenarse aquel hermoso programa de: «todo con el pueblo, por el pueblo y para el pueblo.»

El Coronel Alfaro ha sido objeto de la envidiosa pasión de los manabitas.

Tuvimos o pasó por motivos de salud a la notable medicina doctor Alejandro Lascano, quien vino a hacer una visita a su pueblo natal, después de largos años de ausencia.

El doctor Lascano se promete hacer mucho en beneficio de esta localidad. Actualmente está en Cayo dándose los baños de mar que también le prueban para su salud.

Se asegura que regresará a esa ciudad el vapor Quito el 21 de los corrientes. Hasta otro correo, soy de Ud. señor Director obsecuente S. S.

El Corresponsal.

**DE TODAS PARTES.**

**ECOS DEL MUNDO.**

Se está negociando en los círculos diplomáticos, la devolución de Metz y los territorios

circunvecinos, bajo la base de sucesión del Luxemburgo. —Con motivo de la exoneración que concede el Paraguay, respecto de la harina introducida en los puertos, se ha aumentado la demanda.

—Cuatro días ha durado en Chile la celebración de las fiestas patrias.

—Ministro de los Estados Unidos en el Ecuador, acaba de ser nombrado el señor Archibald Saupson.

—El General Woodford, Ministro de Estados Unidos en Londres, manifestó al Gobierno de Inglaterra, que la gran República del Norte había cedido a España un plazo hasta Octubre, a fin de que pacifique la Isla, si éste se cumpliera sin novedad alguna, la intervención de los yankees sería inmediata y enérgica en favor de los insurgentes.

—Rusia y Estados Unidos, reindicarán de acuerdo, el Yucatán y sus afluentes, como dependientes del territorio de Alaska.

—Tres grandes expediciones de cubanos, han sido desembarcadas en Pinar del Río con el mayor éxito. Se componen de un millón de tiros, mil quinientos Mauser, dinamita en cantidad, zapatos etc.

Uno de los trasportes casi es capturado por la fragata «Vineño».

—Lee regresa como Cónsul General a la Habana. La opinión que Cuba se independizará sólo antes de poco tiempo.

—En el Misisipi la fiebre amarilla, ha estallado con la violencia. Hombres armados destruyen las líneas de ferrocarril que comunican con las poblaciones contagiadas.

—Los hijos del Celeste Imperio están disciplinando sus tropas con oficialidad alemana y se arman de fusiles Mauser temiendo, sin duda, una nueva guerra con el Japón.

Por la reducción del ejército argentino para el año próximo es un hecho que las tropas de línea constarán de 10.500 hombres de las tres armas.

—Weyler ha recibido órdenes terminantes de recuperar la importante población de Victoria de las Lunas, so pena de ser destituido.

—En Manzanillo, la guarnición española ha sido destruida casi completamente, por los tropas de Calixto García en número de 1200. Murió el Jefe de aquella, sólo quedaron tres hombres vivos.

—Han venido detalles de las derrotas sufridas por las tropas inglesas en la India. Los rebeldes se portaron con valor y pericia, y los britanos se defendieron con heroísmo, pero sucumbieron abrumados por el número.

Las pérdidas de los derrotados son relativamente considerables.

La Prensa Griega se queja de lo onerosas que son las condiciones de paz impuestas por Turquía. El Ministerio Deljanovs caerá.

La excomúnión del Ministro de Hacienda español, por el Obispo de Mallorca, causará una crisis ministerial. Se teme que el Carlismo aproveche de las dificultades de la situación.

—Kinley pedirá el aumento de la Escuadra de Estados Unidos, para estar listo a la guerra con España.

**Hechos diversos.**

**XIQUES ARANGO**  
Médico y Cirujano.  
Consultorio médico, calle de «Atahualpa» N° 16.  
Stbre 13 d 1897.

**Gran taller de Sastreía**  
DE  
MIGUEL ALBURQUERQUE  
Calle de Pedro Carbo entre Suere y Colón

Expéndido surtido de casaca, chaquetas, diagonales, piqué, cheviot etc. etc. recibidos especialmente por los últimos vapores.

Se garantizan los trabajos Miguel Alburquerque

**La Villa de Oporto**

Calle de «Pedro Carbo», número 107 Casilla; n° 192.

A este acreditado establecimiento acaba de llegar por el último Vapor variedad de vinos legítimos de Oporto y Francia. Entre ellos se encuentra el sabrosísimo bitter CASCARILLA ANTIPALUDICO.

Para cualquier pedido de dentro ó fuera de la República dirigirse al dueño.

Claudio G. Roza.

**«HIJOS DEL TRABAJO»**

Como lo anunciamos en nuestra edición de ayer, la Sociedad con cuyo nombre encabezamos estas líneas día anoche otra conferencia sobre «Educación» en el salón de actos del Colegio «San Vicente».

El doctor Alejandro Villamar fue el que desarrolló este tema de una manera brillante; el Dr. Xiques Arango hizo otras varias consideraciones al respecto.

Tocó el concierto de bandurrias y guitarras. Se está organizando una buena estudiantina.

Terminó el acto a las 9 1/2.

**LO DE AÑO CHE**

Las conferencias de anoche versaron sobre el tema Educación; y no como se ha dicho, sobre el Trabajo y la Fraternidad. Bste último punto debía ser tratado por el señor doctor Pérez, quien se excusó oportunamente. Sin embargo, «El Grito del Pueblo» de hoy, mal informado, ve a decir que las conferencias de anoche versaron sobre el Trabajo y la Fraternidad.

En rigor, no hubo otra conferencia que la dada por el doctor Alejandro Villamar; por que el doctor Xiques, aludido con insistencia por los concurrentes, se limitó a una palabra entusiasta.

Principió el doctor Villamar por varias consideraciones acerca del estado actual de la enseñanza en la República, que nos hizo recordar aquella triste declaración de Julio Simón, cuando dice que todos los niños son inteligentes hasta que los padres y las maestras se encargan de embrutecerlos. Se declaró en seguida enemigo de nuestros sistemas de enseñanza, que no tienden sino a un imperfecto cultivo de la inteligencia, puesto que se la condena en nuestros planteles de educación a recibir por estamamiento sólo verdades definidas oficialmente; sistemas que descuidan por lo demás el desarrollo y cultivo de todas las otras energías del hombre y que matan más bien la originalidad, la espontaneidad y el carácter.

De esta dolorosa consideración, dedujo el orador la necesidad de una reforma radical en la educación, incitando a la Sociedad «Hijos del Trabajo», a iniciar tan magna obra, creando, como tiene ya designado, un instituto de niños, donde por los métodos de enseñanza, por las condiciones que debe tener el profesorado etc etc, se de no como hasta hoy una mala instrucción, sino una verdadera educación.

Estamos en un mismo corazón con el doctor Villamar; la indefectible ley del progreso nos obliga a marchar, hacia adelante y la completa reforma de la educación que recibimos tiene que ser el primer paso. Si hay tanta escasez en todas las clases sociales de nobleza, de dignidad, de valor, de virtud, de desinterés, de benevolencia, de laudable propósito, de encomendadas miras; si camina la So-

ciudad abrumada bajo el pesado yugo de la rutina y del egoísmo universal, es por qué no lo hemos de decir claro? por que en nuestras escuelas, colegios y universidades no se nos avoca sino parcial é imperfectamente.

**ADELANTOS**  
Desde que el señor Comandante Javier A. Borja se hizo cargo de la 1ª Jefatura del Batallón «Alhauela» hemos observado los progresos que hace la banda de música de este cuerpo, en el conocimiento del armonioso arte de Mozart y Bellini, lo que satisfacen las exigencias del público.

Nos congratulamos de que se halla al frente del Alhauela un Jefe que como Borja comienza hasta en la mirada su entusiasmo vivo por el adelanto de lo que se relaciona con el cuerpo que se le ha confiado.

**OBSERVACION**

La celebrísima Carmelina Santiaván por quien ha reclamado el señor con sul del Perú su regreso a esta, alegando ser de nacionalidad peruana, es la mujer de costumbres estragadas conocida en Babahoyo con los apodosos de La flor del puente, y La castrochaca.

Parco que tanto esta clase de mujeres como los criminales, a quienes se les sorprende infraganti con sus robos y fechorías, han tomado la costumbre de hacerse inscribir en el registro del controlado peruano, valiéndose de dos jurados que aseguren saber a punto fijo la nacionalidad de los pretenses.

Creemos lo más oportuno para evitar que continúe prevaleciendo esta inmoralidad, que el señor Cónsul exija la partida bautismal a los que se crean con derecho para alegar esa nacionalidad; requisito sin el cual no puedan ser inscritos en el libro de registro; ó por lo menos, guiarse por la declaración de dos personas honorables, conocidas.

De esta manera las frecuentes reclamaciones dejarían de ser y quitarían de encima a la autoridad, el trabajo de hacer buscar en los libros parroquiales las respectivas partidas, que deban servir para justificar su conducta.

La autoridad no debe atenerse a las observaciones de los señores cónsules en cosas tales como la que nos ocupa.

Bajo la sanción legal, cuando los infractores, sin distinción alguna, el extranjero en tan equitativo ante la ley como cualquier nacional, y sensible es que los malhechores tengan amparo en otra bandera, á despecho de la ley. Debemos atenernos a la Carta Fundamental.

Tal es la opinión de la Policía: a ella nos referimos.

**ALGARABIA MUSICAL**

No nos parece acto de corteza el que cometen las bandas militares en las noches de retreta.

Nosotamos en la que se dió el señor Cónsul de Chile, que la banda del «Alhauela», rompió la marcha el sábado último, cuando la de policía comenzó a tocar; estableciéndose con esto una confusión musical, y un acto poco cortés como dejamos dicho.

Nada cuesta esperar el desfile ordenado de una banda para que la otra comience la pieza que va a tocar, pues debe llenarse el objeto de lucir las retretas guardando la armonía debida.

Llamamos la atención del señor Comandante de Armas sobre este particular para que dicte las medidas del caso.

**ESQUELA**

A continuación publicamos la esquela que nos ha dirigido el Inspector de Telegrafos del Litoral.

Guayaquil, Setiembre 21 de 1897. Señor Cronista de «El Defensor del Pueblo», Pte.

El sueldo de crónica que aparece en esta edición de «El Defensor», es titulado «Telégrafo de Pascautes», me obliga a dirigirme la presente para que se sirva aclarar los hechos que han motivado el aludido sueldo.

La oficina de Pascautes, no era sino una oficina destinada a probar el estado de las líneas de Daule y Manabí; cuyo empleado no estaba obligado a permanecer, en ella, sino a atender á las reparaciones que requieren esas líneas. Ya se ha suprimido esa Estación, y en su lugar se va a instalar una en Nobol, por ser punto más importante que Pascautes; donde permanecerá constantemente un telegrafista, á más del reparador.

De usted atto S. S.

Inspector de Telégrafos del Litoral.

Gerardo Parides.

**PLAZA DE ABASTOS**

Se queja las personas de alicura, que por disposición superior las han sometido a vender dentro de la plaza, y que así

no pueden vender ni aun para el pago de plaza, y esto habiendo pagado ya la multa por dos ó tres días consecuti- vos; dentro con tanta aglomeración de viveres y vivientes podrían contraer enfermedades, por ser anti-higiénico, y me- jor nos parece que se pusieran en orden, donde estaban, para que no intercep- te el paso y djese á esta porción de abas- tesadores ó vendedores que pagan su diario al municipio. Estas medidas oca- sionarán que estas se alejen y suframos los consumidores; pero se asegura que por una ó dos barracas se quieren llevar el pueblo adentro. El medio que está para uno no está para otro.

COLEGIO OLMEDO

Se nota que los niños de ese plantel están bien organizados en su salida del colegio, pues saliendo en formación por fracciones y bajo la vigilancia de sus Profesores se evitan desórdenes en la calle.

CANONAS

Las de piezas "Perfectas" y "Carlota" medirán mañanas, á las 12 m., para Vin- ces, con mercaderías para el comercio de ese pueblo.

JARAMIJO

El vapor así llamado saldrá esta noche, para Babahoyo, á las doce. Conduce el correo del interior.

VAPOR DEL NORTE

El "Chile" arribó procedente de Pana- má en la tarde de ayer, á las 5 1/2. Su capitán, Yhos H. Price.

Trajo á su bordo los pasajeros si- guientes: De Panamá: J. Hartog, señora é hijo y H. Yansig.

De Panamá: señor Pérez y amigos. Sobre cubierta: L. P. Conto y L. Marón.

En tránsito: E. S. Rock, para Pacamayay; W. M. Phillips, W. Griffith, J. H. Wood, C. Gardner y B. Morton para Mollendo; C. H. Wright, F. Andrica, E. M. Ridout, O. B. Jones y D. D. Sheppard para el Callao y S. Beche para Valparaiso.

Sobre cubierta: E. S. Rogwberger, señora y niño, S. Palmate, B. Cáceres y un chino.

Por la noche continuó su viaje á Val- paraiso é intermedios.

OFICINA DE PESQUISAS

Se encuentra en esta oficina una arca- la y una hacha quitada á un ratero.

Están á disposición de su dueño para que los reclame.

OCURENCIAS DE POLICIA

—Fué reducido á prisión Eladio Suarez por haber ame- nazado á la guardia del cuar- tel de Policía.

—Los zaguanes de las casas n.º 4, 6, 9, 119, 165, 162, 118, 115, y 45 permanecieron anoche abier- tos hasta el amanecer. El in- spector Mideros lo comunica así al Ayudante de guardia.

—Margarita Avila fué redu- cida á prisión por el inspec- tor Salcedo, porque trató de sui- cidarse con un cuchillo, en la calle "Huanacavilla".

—Diez y siete carreteros y cargadores fueron arrestados por no tener el pase respectivo para el acarreo de trastos.

—En los establecimientos de los señores Rafael Soledispa y N. Andino los celadores Manuel Martínez y N. Caldas formaron gran escándalo; excitados por el alcohol. Rompiéron de las copas en el establecimiento de Soledispa, y tres docenas y media

de tazas y platos en el de Andino.

—Eloy Velez conducía un col- chón y un cajón de cigarros á deshoras de la noche; fué apre- sado.

—Manuel Madie, José Arias y la dueña del cuarto n.º 98 de la calle "Chanduy" por embria- gu-z y escándalo visitaron la reja.

—Cinco marinos extranjeros fueron capturados por asalto á un coche, embriaguez y escán- dalo, en la calle de la "Indus- tria".

—El servicio de 2.ª nona que hizo la 1.ª compañía se compuso de 10 oficiales, 49 hombres y cuatro inspectores.

ESCANDALO

Grande fué el que formaron anoche algunos tunantes á las 11 1/2, en la calle "Nueve de Oc- tubre" y "Machala", esquina derecha.

Un soldado de la Brigada de Artillería, había estado desde temprano departiendo con seis paisanos suyos y tres amigos, de su ración invertida en el tentador Noriega.

Este demonio subió á la cabe- za é hizo, como era natural, su efecto. Excitados todos, don pretexto tomó forma para desa- hogar cada cual los sentimientos que contenía, y entonces quisieron algo más que beber: consumir la última fineza de la humanidad, con sus dulci- neas.

El palo y los puños se pusie- ron en juego, logrado salir uno de los belicosos herido en la cabeza.

La Policía llevó la paz á ellos, pero corrieron en todas direc- ciones.

MUNICIPALIDAD

Por abundancia de material se nos quedó en galeras el siguiente:

—A los propietarios de la calle de Lo- ja, en la sesión de anoche se les cedió esa calle, para indemnizarlos de los perjuicios; recibidos al quitárselos el frente de sus casas.

Se aprobó el informe calculando en 15.5 el metro cuadrado de los terrenos expropiados al señor Manuel Montene- gro, y en 20.5 el m. c. al de propiedad de los padres franciscanos.

Se acordó donar á la Bomba "Aspia- za" una faja de terreno para que cons- truya un depósito y cederies el Parque á fin de q' todos los meses de festiva- les á un beneficio.

Se autorizó al Comité de la fábrica de la Mercedes, á fin de que continúe en sus trabajos.

El señor Comisario Municipal infor- ma que el señor Empresario de Aseo de Calles, cumple con su deber, mejor que el anterior.

El público no quiere que lo haga, más ó bien que otro rematista sinó que se le sirva en regla.

El señor Comisario Municipal iba siempre al rematista q' se refiere, ex- celentes informes que guarda en su poder. A que nos atenemos?

Todo el mundo se queja de la mala limpieza de la vía pública.

¿Lastima es que no haya pasado la moción del Dr. Lince, para que se im-

pongo multa por la falta de regufo. Lo que se necesita es ante todo convocar á subasta pública, para el ra- mo de aseo de calles inmediatamente.

A última hora.

RENUNCIA

El Presidente de la Sociedad «Hijos del Trabajo», don Miguel Alburquerque, ha renunciado el cargo de Presindete de la mencionada Institución.

Los acontecimientos de ano- che han motivado tal renuncia.

Inserciones.

PRIMERA CONFERENCIA PARA

La Sociedad "Hijos del Trabajo."

POR EL DR. FELICISIMO LOPEZ.

(Continuación).

En la naturaleza del hombre tenemos que admitir tres sus- tancias componentes distintas, pero ligadas entre sí intima- mente, á saber: 1º el ser que siente, piensa y quiere, llama- se alma, espíritu, genio &c.; 2º el ser material orgánico ó cuerpo; y 3º la sustancia que sirve de lazo de unión entre el espíritu y el cuerpo, ó sea el fluido vital, magnético ó odýlo, como lo llamaba el Barón Reichenbach.

Ya estamos, pues, en el caso de poder explicarnos de algu- na manera cómo obró el Dr. Xiques A. angó para hacer dor- mir á su paciente.

El ser pensante y de firme voluntad de nuestro ilustrado colega, dirigió su poderosa fuerza magnética, por interme- dio de los nervios de sus dedos, á los párpados de la se- ñorita y de allí á todo su siste- ma nervioso, que es el reservo- rio, podemos decir, del fluido magnético; y como el fluido del Dr. era más poderoso que el de la operada, el ser pensante de ésta quedó impotente y como sometido á la voluntad del Dr., produciéndose así el sueño hip- nótico ó cataleptico por la com- binación de los dos fluidos.

De allí esa fuerza extraordinaria que convirtió el brazo de la señorita hipnotizada, como en un brazo de hierro, al extremo recordaría muy bien, de que no pudieran levantarlo de la cabeza las varias personas que subieron á la plataforma; de allí también la insensibilidad completa de la hipnotizada que no dio muestras de sentir el alfiler que le atravesó en la pie; y de allí, por último, los mil fenómenos admirables que se observan en casos semejantes, como la doble-vista ó *claroui-*



TEODOSIO URREA

Este acreditado establecimiento cuenta con los más finos materiales para hacer toda clase de trabajos de Sustreria, como ternos, levitas, chaquetas, fracs, etc., etc., á la última moda; poée variedad de esmoines, paños cheviott, etc., capaz de gustar al más exigente capricho.

Ofrece entregar en el menor tiempo posible cualquiera obra que se encomiende á este taller, por contar con buenos operarios.

Guayaquil, Sfbre. 22 de 1897.

Hojalatería y Lamparería DE ELEODORO P. LEON Calle de "Villamil" No. 44.

Estando completamente reinstalado, ofrezco como siempre á mis clientes y al público en general, cumplir con toda prontitud las obras que me encomendaren en el ramo de Hojalatería.

Tengo de venta vidros planos para cuadros; labrados y de colores para Mamparas, Belgas superior calidad.

Medidas desde 12x16 á 40x44 por cajas de 100 piés S. 16.00

Precios de cada uno cortados en el establecimiento:

Table with 4 columns: Pulgada Inglesa, S., Pulgada Inglesa, S. Rows include measurements like 12 por 16, 14 18, 16 20, etc.

Especialización en Faroles avisos, id. para alumbrado público, id. para Plazas y Parques, id. para tentales de cacao, Cañerías, Lavaderos y embudos para aguas lluvias.

Los precios son módicos y cuento con operarios entendidos. En el ramo de Lamparería se encontrará como antes un surtido completo de lámparas, quinqués, bombas, tubos, mechas y mas accesorios.

NOTA.—Se necesita constantemente operarios y se pagan buenos salarios; las manufacturas de la tienda no se venden por la calle.

Guayaquil, Setiembre 13 de 1897.

dencia, la exaltación ó transpo- sición de los sentidos, etc. etc.

Ahora supongo, señores, que estareis curiosos por saber algo de los casos de magnetización en que no interviene una voluntad humana, como os dije poco ha, y que han llamado también *automagnetización* ó *magnetización* por sí mismo.

Voy á complaceros con el mayor agrado, entrando para esto en otro orden de ideas.

que en el estado actual de los conocimientos humanos se ha llamado «ESPIRITISMO».

Pero antes de pasar adelan- te, permitidme, señores, que benigna mil veces el que nuestro país halla llegado ya á una época en que se puede tratar públicamente sobre estos asuntos tan importantes, que en las naciones civilizadas han alcan- zado un alto grado de adelanto en la educación social.

Folleto. El Emisario NOVELA CUBANA POR D. FRANCISCO CALZADILLA CON UN PRÓLOGO DEL D. ANTONIO GUTIERAS. UN MEDIO DOCUMENTO del Laprodence, personaje de quien muy pronto nos vamos á ocupar. III ENRIQUETA Hemos dicho en el capítulo anterior...

burlesca, inocentona, preguntona y de- más en esa, y que sus interrupciones impacienteaban al bueno de don Gerundio, siendo así que no se hallaba la niña en edad de ignorar excusablemente lo que inquiría, de donde deducía aquél que sus preguntas encerraban la perversa intención de interrumpir su soporteras narraciones. Quince abríles! Hacía poco se había celebrado con cerveza, arpa y violín, que aún no abundaban los pianos ni el cham- pagne, su décimo quinto aniversario; día onomástico en que se habían improvisa- do décimas según el uso de la época, y en el que el tío Gerundio (había bailado) es decir, que la quinceña lo había com- prometido á bailar el aristocrático minué de nuestros abuelos, después de hacerle gastar veinte y tres pesos, siete reales y un cuartillo en música y dulces. Empero el tener quince abríles y ser una inocentona, no impedía que de vez en cuando, al mecer su talie, al aseo compás de la danza voluptuosa, dejaran escapar sus labios un suspiro virginal, escapado por las afectuosas protestas de

su compañero, ni tampoco impedía que alguna vez sus dedos infantiles oprime- ran un perfumado billete de amor, ni menos impedía que en avanzada hora de alguna templada noche primaveral, abriera la niña su reja, para admitir en silencio á esa luna que dicen esta y alumbro más secretos en una noche que el lunar del día en todo un año; ni que oyera por acaso, traída en los pliegues del lascivo céfiro, una voz dulce y cariñosa, pronun- ciando estas palabras que parecían un suspiro de la brisa: —Enriqueta, te adoro. La niña entonces, como si respondiera á un angel que así le hablara en un sueño de paz é inocencia, contestaba: —Ernesto, te amo. Palabras que flotando en el silencio de la noche apacible, se asemejaban á una nota celestial que solicitó el ambiente recogía para ir á repetirlo á las flores. Tampoco impedirán sus quince abríles, que el siguiente día, poco más ó menos, se entablara entre la voz y la inocentona quinceña: —Enriqueta, una

vez más ha aparecido para mí el sol que displo las tinieblas de mi corazón y llue- ven esperanzas en el desierto de mi alma, el rostro que el mismo favonio besa con dulzura por temor de hacerle daga. Enriqueta.—¡Calla! sin tanta poesía, hablemos como dos amantes: cualquiera diría que has leído una carta de Josefi- na. La voz.—Josefina Rique? Enriqueta.—Sí; como escribe tan florido, tan poético! La voz.—¿A quién? Enriqueta.—A nadie; se ensaya para cuando llegue el caso. La voz.—¿La pobre Josefina? Enriqueta.—Por qué la llamas pobre? La voz.—Porque está perdidamente enamorada de quien ama á otra. Enriqueta.—¡Ah!... conque ya descubriste ese misterio? La voz.—Sí, Enriqueta; una vez mi amante, entonces no más que mi amada, me hizo pregunta acerca de Enrique que á poco más me inspiraran celos; ¿quién era? ¿de dónde venía? ¿quien le abría los grandes salones? A nada pude con-

testar, porque nada más sabía de él, sino que es extranjero, que lleva el apellido de Manzano, que le falta un dedo y que habla francés y español. Ernesto, me dijiste entonces, á esta condición pongo mi amor: que me has de decir si Enrique ama á mi prima y si ésta le corresponde; ¿no? —Y yo indagué. —Me alegro... ¿qué hiciste? —Lo que hice... pero, Enriqueta, déjame estrechar sobre mi corazón esa mano de aljofar que algún día se ha de unir á la mía. Enriqueta (rompiendo la mano de manera que el diestro de la voz se arrojara, y híz- se atrás). —Mi mano! de ningún modo! Soy demasiado tímida... ¡suelta atrevido! El dueño de la voz (sin soltar la presa). —Lo que hice, Enriqueta, fué lo siguiente: Perseguí á Enrique día y noche, lo seguí en sus paseos, estudié sus miradas é ademanes... ¡nada! traté de sorprender cartas, de sobornar criados... ¡nada! ¡nada! Se me ocurrió mandarle una en- queta en nombre de Josefina...

# Pedro Gamez & Ca.

Calle de Clemente Ballén números 13 y 15.  
**NUEVO SURTIDO PARA EL 9 DE OCTUBRE**

Camisetas y Corbatas,  
 Camisas, cuellos, y puños,  
 Medias y calcetines,  
 Pañuelos y camisetas.  
 Perfumería fina y un variadísimo surtido de artículos de lujo y fantasta al alcance de todos.  
 Ficos y pobres, a sustrir de lo necesario en la calle de Clemente Ballén 13 y 15

Pedro Gamez y Ca.  
 Guayaquil, Setiembre 21 de 1897.



## Oficina de Cobros.

**CASILLA N. 357**

El infrascripto ofrece al público sus servicios, para encargarse de toda clase de cobros, ya sea de Letras ó Bancos, Comercio, Tesorería, Planillas, Cédulas, intereses de acciones, Bonos, Recibo de Tesorería, de arriendos y documentos por cobrar.

Adelanta fondos con módico descuento, por Letras aceptadas ó documentos del Gobierno por créditos reconocidos.

### OFICINA PROVISIONAL,

en el almacén "LA EXPOSICION" propiedad del señor José Salcedo D. en calle de "Pichincha" N° 167

Z. Guillermo Balda.

Guayaquil, Setiembre 13 de 1897.

## SE NECESITAN OPERARIOS HOJALATEROS. MEJORAR LA SITUACION DEL OBRERO!

En la Hojalatería de E. P. León, Villamil 44, se han pagado siempre los más altos precios á sus Operarios y desde esta fecha, ha resuelto pagar sobre la tarifa antigua, que se halla á la vista en el establecimiento; un veinte por ciento más.

Sería muy largo enumerar la infinidad de artículos manufacturas que contiene dicha tarifa desde la letra A á 1 Z, pero ponemos de manifiesto los precios de las Manufacturas más corrientes, cuyos precios por docenas se pagarán á los Operarios como siguen:

Jarro de 4 real Dna.	S. 0.35	N° 3	S. 2.20
id de 2 reales	60	N° 4	2.50
Tarro 1 lb	40	N° 5	2.70
id 2 lb	60	N° 6	
id 3 lb	90	N° 7	3.20
id 4 lb	1.20	N° 8	3.60
Olletas de 1. real	40	N° 9	4.80
id de 2 "	60	N° 10	5.60
id de 3 "	1.00	Faroles cuadrados	
id de 4 "	1.60	Chicos	90
Reverberos grandes	2.40	Mediano	1.20
id. chicos	1.50	Grandes	1.50
Candiles	70	Jaulas corrientes	1.40
Embudos de 4 1 real	35	Para Pericos (chicas)	2.40
id. de 2 "	70	" " (grandes)	
id. de 3 "	1.00	Para lora [según clase].	
id. de 4 "	1.40	Guarniciones cortadas	
Cafeteras ó filtros		en máquina cada 12 ho-	
N° 2	2.	jas	1.00

El establecimiento está provisto de toda clase de máquinas y útiles que facilitan mucho el trabajo y por éstas no se cobran cánones de ninguna clase. Hace adelantos de dinero á cuenta de trabajo.

OTRA.—El Operario que quiera trabajar por día sin ceñirse á la tarifa del establecimiento, el precio será convencional.  
 Guayaquil, Setiembre 14 de 1897.



## Fotografía "NADAR DE PARIS"

Calle de Pedro Carbo número 115.

RETRATOS FOTOGRAFICOS DE SIETE ESTILOS usados en Paris y Estados Unidos.

RETRATOS.—Positivos sobre vidrio ó sea transparentes.

AL CRAYON legítimos (No tienen competencia hoy en Guayaquil).

### AL OLEO.

ILUMINACIONES de todo retrato fotográfico, cualquier tamaño. Se sirven marcos al gusto del interesado y al alcance de todas las fortunas.

Con los retratos se adorna el hogar manteniendo vivo el recuerdo de las personas queridas.

Guayaquil, Setiembre 13 de 1897.

Castillo y Luna Hermanos  
 PROPIETARIOS.

# ESPECIFICO DEL ORO

DE HARVEY  
 CELEBREREMEDIO INGLES  
**CURA INFALIBLE**

Para la curación rápida y radical de la IMPOTENCIA, DERRAMES SEMINALES y toda clase de desarreglos producidos por EXCESOS SEXUALES, durante la juventud, la virilidad ó la vejez. Este específico curará cuando hayan fallado todos los demás remedios. El es un medicamento que cura todos los casos de DEBILIDAD DEL SISTEMA NERVIOSO, IMPOTENCIA parcial ó total, POSTRAICION NERVIOSA, CONSUMICION, ESPERMATORREA ó DERRAMES SEMINALES, toda clase de DEBILIDAD EN EL ORGANISMO, como falta de VIRILIDAD y enfermedades de los ORGANOS GENITALES.

## Es un específico infalible en todos los casos

Este específico se hallará de venta en todas partes del mundo por los primeros Comerciantes de Drogas y Boticas.

Preparado por sus Propietarios

HARVEY y CIA.

247 EAST 32 DE STRET NUEVA-YORK. E. U. A.

A nuestros lectores,  
 CONDICIONES DEL PERIODICO  
 Por un mes.....\$t. 1  
 Por un trimestre.... 2.50  
 Por un semestre..... 5  
 Por un año..... 10  
 En esta Imprenta se necesitan repartidores con buenas referencias.

### Aviso.

Participo al Público y á mi clientela que desde esta fecha he trasladado mi establecimiento de Sastería á las o-vachas del señor R. B. Jones, situada entre las calles de "Pichincha" y "Luque."

J. Lomberda.

Guayaquil Sbre. 13 de 1897.

## Tablas de Robles.

De la mejor calidad y á precios sumamente módicos vende el sustorior.

Enrique Romero.

Guayaquil, Setiembre 13 de 1897.

# EN EL ALMACEN N. 168

## Miguel G. Hurtado

Hay constantemente: juegos completos de muebles de Viena, ricamente tallados. Espejos para salones.

Alfombra para piso.  
 Columnas para floreros.

Floreros, laboratorios, candelabros  
 Ptilenas, Misteleros y juegos de Pomas de cristal.  
 Catres de metal y de hierro para matrimonio.

Catres de hierro de una plaza.  
 Cornizas y ganchos dorados.  
 Mecitas y jaulas doradas.  
 Arañas de cristal para gas.  
 Roperos de bejuco

## PARA MILITARES Y BOMBEROS

Paño blanco, grana y azul.  
 Botones dorados finos con las armas de la República y con granada.  
 Botones dorados con letrero para bomberos.  
 Galón de oro y de plata de varios anchos.  
 Trenchilla y cordón dorada.  
 Franela punzó y blanca.

Continuamente se renovan los artículos de este acreditado Almacén  
 [Guayaquil, Setiembre 13 de 1887.

## José Guillamet

En este establecimiento  
 "LA JUVENTUD DEL GUAYAS"

en la calle de "Pichincha" No. 111-113, próximamente exhibirá el gran surtido de artículos de novedad, que acaba de recibir.

CASA FUNDADA EN 1876.

Guayaquil, Setiembre 13 de 1897

## DANIEL EGAS. Pintor y Dorador.

Tiene la honra de ofrecer sus servicios al respetable é ilustrado público de esta ciudad.

Hace toda clase de trabajos modernos; da lecciones de dibujo, á domicilio y á precios módicos

Especialista dorador de marcos para retratos, al óleo y para cualquier otro objeto.

Su larga práctica y su antigua y numerosa clientela son su mejor recomendación.

Oficina: calle de Luque, 203 A. entr Boyaca y Chanduy

## ANTIGUA AGENCIA FUNERARIA.

### TIMOTEO SUESCUM

ESTABLECIDA EN EL AÑO DE 1878

Esta acreditada Agencia establecida en la calle de la Municipalidad N° 244 acaba de recibir por el último vapor un nuevo y selecto surtido de artículos funerarios, como cargaderas niqueladas, chapetas, placas, letras, franjas y más útiles necesarios para este ramo. Esta Agencia proporciona todo lo concerniente á una mortuoria, como elegantes cajas, pedestales paño, candeleros, ceras, fajas, carroza, carros ó coches arreglos de Iglesia, como tumbas para adultos ó párvulos & c.

Sin engaño ni bombo ofrezco al público cajas mortuorias desde el precio de \$1.60 para adelante. Esta Agencia también proporciona lápidas, marcos para bóvedas, coronas funebres; y se encarga de efectuar exhumaciones y viáticos corriendo con todos los trámites necesarios.

Servicio esmerado á toda hora del día y de la noche, precios sumamente reducidos y al alcance de todas las fortunas. Se vende toda clase de útiles de mortuoria.

No olvidarse: calle de la Municipalidad N 244 Domicilio calle de Aguirre N° 184.  
 Guayaquil, Setiembre 13 de 1897.

## JUAN A. SALCEDO B

### Relojero Mecánico

Graduado en la escuela Holológica de Lancaster Pa. E.E. U., próximamente abrirá su establecimiento.

Guayaquil, Sbre 14 de 1897.

Dr. M. H. Alcivar.  
 Especialidad en enfermedades de las vías urinarias.

Consultas todos los días de 1 á 5 de la tarde.

Se encarga también de hacer toda clase de investigaciones bacteriológicas y análisis medicinales de sangre, jugo gástrico, orina etc.

Vive en los bajos de la casa del señor José G. Robles calle de la "Caridad" entre las calles de "Sucre" y "Colón"